

**EL AGRO 1<sup>2</sup>**

RE - VISION  
DEL TERRITORIO AGRICOLA  
EN VISTAS DE LA  
RE - FORMA AGRARIA.

alberto cruz c.  
jaime márquez r.  
escuela de arquitectura U.C.V.  
1970.

El país lo heredamos en Chile  
con un modo inicial o iniciante  
de habérselas con la TIERRA:

la TIERRA como

	ROSTRO	de la continuidad interior del país
que es	ASIENTO	ante lo natural grande
de un	FRENTE	de densidad primaria
con una	DIMENSION	longitudinal única
que da	ALBERGUE	a lo singular.

## LA TIERRA

Primer modo inicial de la tierra en Chile:

### LA TIERRA COMO ROSTRO.

1. La tierra ocupada de un modo que busca configurar un rostro.  
Buscar configurar un rostro significa ser país.
2. La búsqueda del rostro de país se da en  
en tener que habérselas con la superficie de la tierra.  
Superficie que debe ser vuelta una  
para constituir la continuidad interior del país.  
Se tiene entonces que el agro es  
la tierra vuelta rostro en vista de una voluntad de unidad.
3. Chile en el hecho es una discontinuidad  
agricolamente se distinguen seis zonas discontinuas,  
discontinuas en cuanto a:
  - la unión de las tierras agrícolas
  - el regimen de cultivos
  - la evoluición o grado de madurez de la actividad.

Región I de los desiertos. Norte Grande.  
Región II de las estepas cálidas. Norte Chico.  
Región III de los valles mediterraneos fértiles. Chile Central.  
Región IV de los valles lluviosos. La Frontera.  
Región V de los lagos boscosos. Los Lagos.  
Región VI de los llanos ganaderos. La Patagonia.
4. Por ello Chile historicamente identificó su imagen del agro  
con los limites del valle Central. Región III.  
En la cual la extensión comparecía continua  
a la ocupación homogénea del español.

## LA TIERRA

Segundo modo inicial de la tierra en Chile:

### LA TIERRA COMO ASIENTO.

1. La tierra es ocupada de un modo que busca constituirse en asiento.  
Buscar constituirse en asiento significa colocarse frente a la realidad geográfica
2. El constituirse en asiento se da en tener que habérselas con los límites del lugar.  
Límites que deben debatir su trazo natural o artificial configurando el asiento ante lo natural.  
Se tiene entonces que el agro es la tierra vuelta asiento en virtud de la voluntad de límites.
3. Chile se colocó, como todos los países de América, frente al lugar natural grande comparecen así la Cordillera de los Andes y el Oceano Pacífico.
4. Por ello en Chile inicialmente la historia de los límites o fronteras del país, fué ajustarse a los grandes elementos geográficos, pasando de los límites artificiales a los límites naturales, de los límites de derecho a los límites de hecho.

## LA TIERRA

Tercer modo inicial de la tierra en Chile:

### LA TIERRA COMO FRENTE.

1. La tierra es ocupada de un modo que busca constituirse en un frente. Buscar constituirse en frente significa buscar instalar una actividad.
2. El constituirse en frente se da en tener que habérselas con la forma del frente de actividad. Forma que debate la figura o perfil que hace comparecer el frente y es capaz de contener la densidad de la actividad. Se tiene entonces que el agro es la tierra vuelta frente en virtud de la voluntad de forma.
3. Chile se identifica en América como aquel zócalo largo y angosto. Largo junto al litoral Pacífico y pie de Monte Andino y angosto entre la montaña y el mar.
4. Por ello Chile inicialmente reafirmó su forma larga y angosta alineando sus puntos de ocupación a lo largo del Valle Central densificando primariamente su frente de actividad.

## LA TIERRA

Cuarto modo inicial de la tierra en Chile:

### LA TIERRA COMO DIMENSION.

1. La tierra es ocupada de un modo que busca alcanzar una dimensión.  
Buscar alcanzar una dimensión significa construir un elemento.
2. El alcanzar la dimensión se dan en tener que habérselas con los ejes de la forma del frente.  
Ejes que debaten lo longitudinal del elemento que conforman el asiento del frente de actividad.  
Se tiene entonces que el agro es la tierra conformada según ejes en la construcción del elemento.
3. Chile país longitudinal en el costado Pacífico de América, construyó un elemento longitudinal unificador: primero el ferrocarril después el camino longitudinal o panamericana.
4. Por ello Chile instaló inicialmente sus graneros, corrales y castillos de madera junto a las estaciones a lo largo del ferrocarril recogiendo así la dimensión de sus actividad agrícola, t posibilitando la densidad primaria.

## LA TIERRA

Quinto modo inicial de la tierra en Chile:

### LA TIERRA COMO ALBERGUE.

1. La tierra es ocupada de un modo que busca ser albergue.  
Buscar ser albergue significa lograr dar cabida a lo singular.
  
2. El alcanzar ser albergue se da en  
tener que habérselas con el ritmo del modo de vida.  
Ritmo que debe debatir el ser capaz de acoger a los muchos  
para establecer la densidad primaria de un frente de actividad.  
Se tiene entonces que el agro es la tierra  
vuelta albergue singular en virtud de la voluntad de acoger los muchos.
  
3. Chile comparece en el hecho ante América como un país plural.  
Plural debido a: lo diverso de su suelo con sus entrañas  
lo diverso de sus cielos con sus climas  
lo diverso de sus regímenes agrícolas y sus frutos.
  
4. Por ello Chile limitó su instalación inicial del agro  
a la homogeneidad del valle Central,  
reconociendo así la diversidad de su longitud natural  
frente a la ocupación con voluntad homogénea del español

La heredad chilena  
para mantener su honda vitalidad  
pide hoy un nuevo paso  
en el habérselas con la tierra.

Esta insistencia torna la tierra pública en re-pública.

la RE - PUBLICA insiste

el	ROSTRO	arte el exterior continen
como	ASIENTO	en lo pequeño recóndito
para un	FRENTE	de densidad compleja
con	DIMENSION	ortogonal doble
que da	ALBERGUE	a lo diverso.

Primera insistencia para una reforma de la tierra en Chile:

LA REPUBLICA COMO ROSTRO

1. La tierra busca insistir su rostro continuo ante lo exterior para habérselas con la superficie continental.
  
2. Se tiene entonces que no basta aquella primera continuidad, la continuidad ante sí mismo, es preciso incorporarse al concierto de otros países. Es preciso alcanzar un rostro ante el continente. Ello trae el rostro de país con territorio extenso.
  
3. No incorporarse al concierto de otros países, no equivale a aislarse, pues ningún país vive aislado, sino relativamente aislado. Se llama relativamente aislado cuando cuando las relaciones con otros países no son específicas, no son especializadas.
  
4. Para incorporarse un país construye relaciones específicas, construye relaciones especializadas. Lo específico puede tocar determinado aspecto del agro, o aún la totalidad del agro. Se podría pensar, por ejemplo, en un co-agro de varios países: un co-agro chileno - argentino - uruguayo, etc.
  
5. Luego toda renovación del agro que signifique alcanzar la continuidad de una extensión es reafirmación de esa voluntad inicial de configurar un rostro continuo de país.

Segunda insistencia para una reforma de la tierra en Chile:

LA REPUBLICA COMO ASIENTO

1. La tierra busca insistir su ser asiento ante lo natural pequeño para habérselas con los límites de lo recóndito de país extenso.
2. El rostro del país se identifica entonces con una nueva realidad la realidad geografica que hace comparecer los valles y sus ríos, conformando la extensión que abarca cada valle, vale decir limitando la superficie según los pequeños elementos.
3. No atenerse a los pequeños elementos, equivale a pensar en otra extensión equivale a pensar una extensión homogénea. Para alcanzar la magnitud continental del agro en una extensión homogénea, se precisa la producción extensiva.
4. Frente a la extensión continental inmensa de América, Chile reconoce la diversidad de su extensión relativa. En Chile la diversidad se da hasta la ley de los primores. Reconocer la diversidad hace volverse a la etapas de ocupación, etapas diversas en la limitación del asiento agrícola.
5. Luego toda renovación del agro que signifique atenerse a los límites naturales, aún con renovada significación, de alguna manera es una reafirmación de la voluntad inicial es un acto de completar dicha voluntad.

Tercera insistencia para una reforma de la tierra en Chile:

LA REPUBLICA COMO FRENTE

1. La tierra busca insistir ser frente ante lo doblemente denso para habérselas con la ocupación compleja.
  
2. Esa densidad primaria a lo largo de Chile se encuentra hoy con una diversidad a lo ancho. Se permite así una mayor densidad, que que da cabida a la complejidad del frente conformandose el rostro de país ancho con una diversidad de extensiones homogéneas.
  
3. La forma de país ancho con una densidad compleja equivale permitir ser esto o aquello, asumir tal o cual actividad en el frente, permaneciendo en su extensión para constituir los muchos,
  
4. Chile comparece al asumir el ancho, como un doble frente:  
un frente al continente Montañoso Andino y  
un frente al continente Marino del Pacífico.
  
5. Luego toda renovación del agro que diversifique su imagen es una modificación a la voluntad inicial del chileno colonial es una modificación que al traer lo complejo asume la intensidad requerida por un país ancho.

Cuarta insistencia para una reforma de la tierra en Chile:

LA REPUBLICA COMO DIMENSION

1. La tierra insiste su dimensión en lo transversal para habérselas con los ejes ortogonales dobles.
  
2. Para constituir la dimensión transversal el país construye un nuevo elemento el camino transversal, eje del ancho del país. Caminos que alcanzan los bordes de lo natural grande, él se vuelve camino internacional estableciendo así la nueva dimensión.
  
3. Construir la dimensión de lo ancho del país equivale a conformar la superficie de lo ortogonal. Los caminos transversales tejen así el delta de la costa y el abanico de quebradas en la cordillera.
  
4. Frente al continente, Chile comparece no solo largo sino con un ancho que persiste más allá de él; confiriéndole al país, a travez de dos ejes, la real posibilidad de país extenso ante el continente.
  
5. Luego toda renovación del agro que signifique traer lo transversal es una modificación a la voluntad inicial, modificación a la voluntad de dimensión unica, que permite la dimensión ortogaonal de un país ancho.

Quinta insistencia para una reforma de la tierra en Chile:

LA REPUBLICA COMO ALBERGUE

1. La tierra insiste su ser albergue ante lo distinto para habérselas con los ritmos de lo diverso.
2. El constituir el país ancho ante el continente exige dar calidad a los diversos ritmos. Así el agro se diversifica según nuevas extensiones que reclaman diversos modos de vida.
3. No dar cabida a diversos modos de vida es permanecer en la ley del pionero, según la cual todos asumen una sola posibilidad, o se es ganadero, o se es leñador, o se es cazador, según la ley única del oro del lugar.
4. Chile asume ante el continente el ser un país con diversos ritmos de vida, dejando de ser un país de colonos y pioneros, para ser un país con ley propia, según la cual se puede ser fiel de diversas maneras.
5. Luego toda renovación del agro que de cabida a lo diverso es una renovación de la voluntad primera de dar albergue en la permanencia, pero ahora con ritmos diversos.

La reforma de la tierra  
que configura re - pública  
trae la renovación de los frutos  
Renovación de los frutos que implica  
a su vez regeneración de la tierra.

REGENERACION regida por la ESPECIALIZACION  
AMBIVALENCIA  
INDUSTRIALIZACION  
URBANIZACION  
COMPLEJIDAD

## LOS FRUTOS

Primera ley regenerativa de la tierra:

### REGENERACION ESPECIALIZADA

1. El doble quedar frente a lo interior y exterior  
alcanzar no solo al habitar sino también al cultivar.  
El cultivar se rige pues por una especialización  
especialización de la superficie de la tierra:  
la tierra fecunda por frutos diversificados para consumo interno  
la tierra fecunda por frutos homogéneos para comercio externo.
2. Se plantea así el problema de la continuidad del rostro  
si comparece en el habitar la tierra  
si comparece en el trabajar del campesino  
si comparece en el negociar los frutos.

## LOS FRUTOS

Segunda ley regenerativa de la tierra:

### REGENERACION AMBIVALENTE

1. El asentarse se da en una doble relación con límites límites del asentarse ante lo natural grande y límites del asentarse ante lo natural pequeño. La tierra cobra así una limitación ambivalente limitación del asiento por el permanecer limitación del asiento por el trasladarse.
2. Se plantea el problema de la distancia del lugar lugar mínimo de la no distancia al trabajo lugar máximo del habitar republicano o metropolitano.

Tercera ley regenerativa de la tierra:

REGENERACION INDUSTRIALIZADA

1. El frente agrícola se encuentra hoy al igual que otras actividades ante la noción de producción: producción de los frutos de la recolección y producción de los frutos de la transformación.
  
2. Se plantea así el problema de los cambios en el frente cambios en el insumo "tierra" por la ecología cambios en el insumo "campesino" por la capacitación cambio en el insumo "instrumento" por la genética.

## LOS FRUTOS

Cuarta ley regenerativa de la tierra:

### REGENERACION URBANIZADA

1. La dimensión transversal trae a la tierra su ortogonalidad ortogonalidad que le confiere al producir nueva dimensión:  
el producir por los frutos directos  
el producir por los frutos indirectos.
2. Se plantea así el problema de la ortogonal del cultivar construida por el eje del cultivar agreste del campo  
por el eje del negociar urbano en la feria.

Quinta ley regenerativa de la tierra:

REGENERACION COMPLEJA

1. El albergue de los ritmos diversos en el campo le reclaman al cultivar su propia complejidad. Así los frutos son resultantes de una ecuación, la ecuación entre el ocio y el negocio.
2. Se plantea así el problema de albergar en el campo el hacer que nace de la pasión del contemplar el oficio el hacer que nace de la pasión del ejercer el oficio.

El nuevo paso que reclama la heredad  
de habérselas con la tierra republica  
pide llegar hasta la intersección.  
Intersección que constituye el territorio.

TERRITORIO intersección de lo RURAL y lo URBANO  
intersección de lo PUBLICO y lo EXTENSO  
intersección de lo MONUMENTO y lo CONTINUO.

## EL TERRITORIO

Primera contradicción que trae la intersección:

lo RURAL y lo URBANO

La densidad de habitar, cultivar y negociar la tierra constituye la nueva continuidad de la extensión, continuidad que toma el campo en territorio urbano.

Segunda contradicción que trae la intersección:

LO PÚBLICO y lo EXTENSO

La ocupación de la tierra, ya no es solo concentrada que busca lo público en el habitar de la ciudad sino busca constituir un nuevo modo de lo público, modo que da cuenta del centro y el borde, lo público en lo extenso, u ocupación convergente.

## EL TERRITORIO

Tercera contradicción que trae la intersección:

lo MONUMENTO y lo CONTINUO.

La arquitectura viene a consumir la nueva complejidad,  
elevando los monumentos a la extensión.

Monumento canto al nuevo campo, territorio urbano,  
para la permanencia de los muchos  
en la presencia de la nueva ciudad.

El paso de llegar hasta la intersección  
pide algo que quizá no lo, logremos todavía

"LLEGAR HASTA LA ORIENTACION".